

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

Año XI VIII
Núm. 14.695

Franqueo
concertado

Lunes 4 de Octubre de 1937.
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

Precio
15 céntimos

Tel. 1533
Apartado 13

La provincia de Castellón rinde homenaje a la memoria del heroico ciudadano de la República, Francisco Casas Sala

Las Cortes Constituyentes mandan una representación de todas las minorías parlamentarias.-De todos los pueblos de la España leal se recibieron telegramas de adhesión al acto

II ASAMBLEA PROVINCIAL DE I. R.

Como estaba anunciado, el sábado y hora de las cuatro de la tarde, se dió comienzo a la II Asamblea provincial de Izquierda Republicana, en el local social sito en la calle de Largo Caballero, número 3, de esta ciudad.

Dió apertura a este comicio, el Presidente del Consejo Provincial, pronunciando unas breves pero no menos elocuentes palabras en las que refirió los diversos aspectos de lo acaecido en el tiempo de mediación entre la última Asamblea y la presente.

Recordó la Asamblea del 19 de Enero, la que dió a más de una afirmación solvente y segura, el triunfo del Frente Popular, y dotó a Castellón y provincia de una fuerza sólida e indestructible, en representación de los republicanos de izquierda.

Hace referencia también, de los distintos episodios revolucionarios operados en esta provincia, y se congratula de los esfuerzos realizados por todos los correligionarios, para que al cabo de 14 meses de lucha, salga más unido y confortado nuestro partido, que no representa más que la historia, la honradez y la abnegación política y social, frente a unos hechos que en nada beneficiaron la marcha legal y cordial de nuestras fuerzas y demás del Frente Popular.

Relata los postulados de I. R. y dice que los verdaderos artistas son los que deben de modelar y llevar a la práctica estos preceptos políticos, tan esenciales, provechosos y eficaces, como lo han demostrado los de nuestra organización.

Ultimamente se refiere a la situación en que quedó el Partido desde los primeros momentos del estallido de la guerra, significando el medio de vida tan escaso con que han mantenido la marcha, y a pesar de ello, seguimos siendo los más y los mejores.

Como la elocuencia y eficiencia de esta apertura, por el inteligente republicano, llegara al alma y consideración más profunda de la Asamblea, se acordó hacer una edición especial y extraordinaria con el compendio de este discurso para ser repartida por las distintas organizaciones provinciales.

Una cerrada y larga ovación, ahogó las palabras del orador, que no fueron más que un cálido saludo y fraternal enhorabuena a las asambleístas.

Acto seguido, se verificó la presentación de credenciales por los representantes de los numerosísimos pueblos de la provincia; que en el acto de comienzo y hasta el final, fueron en número de 107 representaciones, de las 128 que cuenta este partido en la provincia.

Para revisar estas credenciales, se nombró una Comisión integrada por un Delegado de cada Distrito, que

fueron: Por el de Vinaroz, José Solvi; por el de Albocácer, Luis Meliá; por el de Morella, Manuel Ortiz; por el de Castellón, Lucio Carrascal; por el de Nules, Vicente Forés; por el de Viver, Francisco Santeliu; por el de San Mateo, Miguel Querol; por el de Lucena, Francisco Gómez, y por el de Segorbe, José Montesinos.

Se aprobaron las credenciales y se pasó a nombrar la mesa de discusión.

Fueron elegidos tres representantes

formulados por los distintos representantes que intervinieron en este punto, con el deseo de complacer todo lo manifestado, por estimarlo de justicia y necesidad.

Se levantó la sesión para continuarla el domingo por la mañana en el Teatro Municipal de esta capital.

A las nueve en punto, estaban congregadas todas las Comisiones provinciales en el local Municipal, para continuar la Asamblea, pero debido a la gran cantidad de gente que se adentraba en el salón para asistir al acto que más tarde se había de celebrar en homenaje al mártir

satisfacción, dada la forma tan capacitada y completa de su contenido, así como manifestada y explicada magistralmente, como su competencia cultural merece, por el correligionario Artero.

A continuación se leyó la Económica, cuyo Ponente era el señor Castellano. Con la intervención de Benasal, que hace un ruego para la cuestión de abonos para la siembra de aquella localidad, es aprobada unánimemente por cuantos presentes había; por razones de exactitud y provecho general de nuestra economía y estar centrada en un todo en el ideario de nuestra organización y demás cláusulas adicionales que el conocido republicano introdujo en la misma, haciendo gala de sus dotes en esta materia tan interesante.

La última en conocerse fué la Política. Actuó como Ponente nuestro querido y gran político don Matías Sangüesa Guimerá. Dada la afonía que comprende a este querido correligionario, intervino en favor de la misma Vicente Tirado; por no poderlo hacer el primero.

Fué aprobada por unanimidad, dadas las características más que completas, emotivas y provechosas que la misma con hechos evidentes y exactos, determinaban la austeridad, la abnegación, la honradez y el sacrificio vertido por todos aquellos que al aceptarla manifestaban bajo la égida de nuestra bandera enhiesta y redentora, el provecho, la seguridad y la solidez política de un porvenir difícil en cuanto las circunstancias actuales, pero seguro en un futuro que a más de dar una tónica a la Revolución, dará una estabilidad sólida y seria, al trabajo, a la justicia y la España republicana y democrática en general.

La Asamblea, que como acicate en un porvenir continuado y dinámico tiene la seguridad y la eficacia de su ayuda y colaboración, se manifestó dolorida, pero siempre orgullosa y representada en sus intereses más íntimos, por la figura solera del republicanismo castellanense, y deseosa de que hubiese intervenido como colofón de su ponencia nuestro digno Presidente don Matías Sangüesa, aplaudió la intervención valiosísima y brillante del correligionario Vicente Tirado.

Acto seguido se procedió a la renovación de los cargos del Consejo Provincial.

Los representantes del Comité Municipal de Villarreal y con el fin de dar mayores elementos de juicio y facilidades a la Asamblea para la aprobación de este punto del orden del día presentó una candidatura a la Mesa, para someterla a la consideración de los asambleístas restantes, por si estimaban como ella, la austeridad, la honradez, y la solvencia política de los propuestos, fué se por la misma aceptada.

Después de leída la candidatura presentada, intervienen los representantes de Torreblanca y Borriol respectivamente, adhiriéndose al Con

sejo Provincial propuesto por Villarreal, y exaltando las virtudes y méritos que concurrían en los designados. A continuación de estas dos intervenciones, hace uso de la palabra el representante de San Jorge, que a más de expresar su conformidad en la candidatura presentada, y abordando las manifestaciones hechas por las representaciones anteriores pide un voto de gracia y confianza para los miembros que componían el antiguo Consejo, reconociendo y con el deseo vehemente de que el ánimo de todos, constaba la acertada labor llevada a cabo por los mismos, fué contestada dicha proposición por la Asamblea con el fin, de que por unanimidad pudiese constar en acta esta recompensa espiritual, que a favor de los mismos, y en méritos a su actuación y acierto merecían después de una larga tortura de adversidades y conflictos que habían ungido con el mayor dolor las esperanzas que esperaban de nuestra histórica Organización.

Pregunadas a la Asamblea que fueran las dos proposiciones presentadas para su aprobación o recusación en su defecto, la Asamblea contestó con una ovación nutridísima la pregunta de la Presidencia, manifestando su inquebrantable conformidad en cuanto se refería a lo preguntado por la Mesa.

Después de cubierto el penúltimo punto del día correspondiente a la Asamblea celebrada intervienen el Presidente cesante de la Mesa de discusión Vicente Tirado, notificando a la Asamblea que como broche de oro de clausura y cierre de esta magna Asamblea lo hará una de nuestras figuras señeras del Partido, representante de la minoría parlamentaria y miembro del Comité Ejecutivo Nacional del mismo don Antonio Velao, al que cede la tribuna para su intervención.

Interviene el señor Velao siendo sus primeras palabras un afectuoso y cordial saludo que por mediación de su persona les transmite del Consejo Ejecutivo Nacional.

Hace memoria del Gobierno que sorprendió la sublevación, del cual formaba parte, poniendo de relieve la desasistencia de que fué objeto I. R. en aquellos momentos trágicos.

Niega y tilda de animosa y malintencionada versión, la de que aquel Gobierno, no quiso armar al pueblo cuando fué decretado por este Gabinete, el Decreto de la formación de milicias, que llevaba la firma de Casares Quiroga.

Entra en consideraciones de la responsabilidad que aceptaron en aquellos días, de hondo dramatismo gubernamental, pero sin vacilación ni desmayos, y pide y espera se le haga justicia y el honor que merece el Jefe de aquel Gobierno, don José Giral.

Suscintamente, refiere algunos pasajes de la historia, advirtiendo que es terrible y hermoso nuestro destino, pues nuestra libertad, representa la libertad del mundo.

Se refiere a los verdaderos antifascistas, diciendo que tienen la obligación de reclamar un puesto de lucha y sacrificio.

Habla también de los que a es-



D. Francisco Casas Sala

tes de los asistentes, presidiéndolos el correligionario Vicente Tirado Zayas.

Constituida la mesa de discusión, se pasó a la lectura del acta anterior, que fué aprobada por unanimidad.

Después de esta actividad, se suspendió la Asamblea, siendo las siete de la tarde, para reanudarla a las diez de la noche.

A la hora antes dicha, se reanuda la Asamblea.

Fueron leídas las Memorias de Secretaría y Tesorería, siendo aprobadas las mismas por unanimidad, y por consecuencia del contenido de la primera, fué aprobada la gestión del Consejo Provincial, en sus actuaciones desde la última Asamblea hasta la fecha.

Se entró en el tercer punto del segundo apartado del orden del día, que era "Ruegos y preguntas", tomándose en consideración todos los

tir de las libertades patrias y Diputado por esta provincia, don Francisco Casas Sala, el Presidente de la Mesa creyó en la conveniencia de dar cabida a la gente que se manifestaba deseosa de llenar el salón, y aplazó la Asamblea para continuarla a las cuatro de la tarde, cosa que propuesta a la consideración de la misma, aceptó la iniciativa de la Presidencia y accedió a la petición.

A la hora indicada, se intervino el punto que hacía referencia a la "Lectura y discusión de las Ponencias".

Se presentaron tres ponencias: Política, cultural y económica.

Se leyó primero la Cultural, que como Ponente lo hizo el correligionario Artero.

Fué discutida tras la intervención de unas cuantas Delegaciones, por el Ponente y aprobada con la mayor

paídas del Frente Popular, obran cín-trarrevolucionariamente. Son muchos los revolucionarios de moda, dice, que para salvar la vida, han apareado. Si estos oyeron tocar la marcha real, doblarían el cuerpo, escondiendo la cabeza, y dejándose casigar la parte del organismo que es la que hace a los hombres verdaderamente esclavos.

Aclara con párrafos magistrales, el seleccionado espíritu de deber que tuvieron los republicanos de aquella fecha histórica del estallido revolucionario, dejando claro todo cuanto se refería a la responsabilidad de los mismos.

Como premisa final, hace un canto a los republicanos castellonenses, haciéndoles ver el papel importantísimo que en esta lucha representan y el puesto de responsabilidad que les aguarda en lo futuro, invitándoles a que sepan cumplir con sus obligaciones, y tengan presente que la fuerza de I. R. no ha sido superada ni en masa, calidad ni historia por ninguna otra organización.

La Asamblea puesta en pie, ovaciona largo rato al orador y sale con las mayores muestras de superación, entusiasmo y consolidación, de verse como lo fueron hasta hoy,

asistidos de las mayores deferencias y consideraciones, por quienes les representan y dirigen.

Desde estas columnas, el nuevo Comité Ejecutivo Provincial, dirige el saludo caluroso, emocionado y efusivo, acompañado de la promesa de serles a todos los pueblos, fieles ejecutores de sus mandatos y verdaderos defensores de cuantos problemas planteen perjuicios, menosprecio o mermas en los diferentes órdenes y necesidades.

Como final y última solución recaída en la Asamblea celebrada de orden político y superior, publicamos para conocimiento general antifascista, el nuevo Comité Provincial, elegido en la Asamblea II del Partido de I. R.,

Presidente. — Don Matias Sanguiesa Guimerá.

Vice. — Don Federico Castellano Sancho.

Secretario. — Don Vicente Tirado Zayas.

Vice. — Don Miguel Alonso Viana.

Tesorero. — Don Vicente Romá Alba.

Vice. — Don José María Montolio Ballester.

Castellón Octubre del 37.

ALEGRE.



Momento de descubrir la lápida

LOS ACTOS DEL DOMINGO

EL MITIN

A las diez de la mañana tuvo lugar en el Teatro Municipal un grandioso mitin de homenaje al llorado diputado por Castellón, Francisco Casas Sala, fusilado por la guardia civil sublevada en Puebla de Valverde.

El Teatro estaba completamente lleno, concurriendo el gobernador civil de la provincia, los diputados a Cortes por Castellón y representaciones de todos los partidos políticos y organizaciones sindicales de la capital. A este importante acto se asoció el Parlamento español, mandando una representación de cada minoría, formada por los diputados siguientes: José Antonio Uribe, comunista; José Fracoli, de Unión Republicana; Juan Bañeras Castuera y Fernando Zulueta, de Escatolana; Darío Marcos Cano, de Izquierda Republicana; Pedro Vargas, Presidente del Tribunal de Garantías y Antonio Velao, que ostentaba la representación del Consejo Nacional Ejecutivo de Izquierda Republicana y del Gobierno. Figuraban también las representaciones con sus respectivas banderas de los pueblos de la provincia que a continuación se detallan:

Albocácer, Benasal, Benlloch, Catí, Culla, Sierra Engarcerán, Tlog, Torre Endoménech, Cabanes, Puebla Torresa, Villafamés, Ayódar, Castillo de Villamalefa, Cortes de Arenoso, Lucena del Cid, Torrechiva, Vistabella, Zucaina, Ares del Maestre, Algimia de Almonacid, Altura, Chóvar, Soneja, Vall de Almonacid, Vi-

neroz, Fuente Hermosa, Montán, Torás, Vall d'Alba, Campos de Arenoso, Bojar, Castell de Cabres, Chiva de Morella, Forcall, La Mata de Morella, Olocau, Ortells, Palanques, Todolella, Valfibona, Villares, La Llosa, Eslida, Tales, Villavieja, Cervera del Maestre, Chert, La Jana, Santa Magdalena, Ahín, Castelnovo, Navajas, Sot de Ferrer, San Jorge, Arañuel, Higuera, Pavias, El Toro, Los Calpes, Benicarló, San Rafael del Río, Juventud de Vall de Uxó, Juventud de Burriana, Grupo Femenino de Burriana, Juventud de Borriol, Grupi Femenino de Alcalá, Juventud de Morella, Juventud de Castellón, Grupo Femenino de Castellón, Moncófar, Juventud de Bechí y Canet lo Roig.

Pueblos que asisten con bandera: Cuevas de Vinromá, Torreblanca, Almazora, Borriol, Alcora, Sueras, Cinctorres, Morella, Almenara, Bechí, Onda, Alcalá de Chivert, San Mateo, Almedijar, Segorbe, Peñíscola, Caudiel, Gaibiel, Castellón, Sarriatella, Grao-Castellón, Benicasim, Villarreal, Fanzara, Useras, Herbés, Zorita, Burriana, Nules, Vall de Uxó, Salsadella, Alfondiguilla, Gátova, Cáliz, Rosell, Cirat, Jérica, y Viver.

En el fondo del escenario figuraba un monumental triángulo, emblema de Izquierda Republicana y a ambos lados los retratos del Presidente de la República y de Francisco Casas Sala.

El acto es radiado por la Emisora local, presidiéndolo el camarada de Castellón José Santacreu Herre-

ro, quien hace la presentación de los oradores.

Expresa el agradecimiento del Comité Provincial a todos los camaradas que han asistido para ofrendar el sentido homenaje a aquél mártir de la Libertad y de la República que cayó víctima de la traición, y a todos los de la provincia que, no obstante las dificultades para el desplazamiento, han acudido a dar mayor brillantez al homenaje.

Seguimiento de lectura a gran número de adhesiones recibidas de todos los pueblos de España y de la capital que no han podido asistir a este memorable acto, dejando la tribuna a

Manuel García Dasi

Presidente de Izquierda Republicana de Valencia y periodista.

Comienza diciendo que no ha sido jamás artista en el amplio sentido que se le puede dar a la profesión en que vive, pero que ha tenido siempre un amplio concepto para relacionar los hechos y los actos.

En párrafos brillantes compara la política española en el año 1933 al estado de los campos después de una terrible helada. El hielo seca las hojas y las ramas de las plantas, pero no mata las raíces. Al cabo de tres o cuatro años, estas vuelven a fructificar y a ser lo que antes fueron.

Igualmente en el año 33, las derechas persiguieron a los republicanos de entonces pero no lograron destruir las raíces de la República. Y cuando la figura de don Manuel Azaña se levanta en Valencia, en Comillas y otras partes para decir que había llegado el momento de alzar de nuevo la República, se

atide la conciencia de los verdaderos republicanos y vemos como el árbol de la Democracia tomaba nuevo vigor. En las elecciones del año 36 brotó la flor de la libertad, pero en el pueblo quedaba una epidemia con los militares y el pueblo se lanzó a la calle para acabar con ellos.

Hay que ganar la guerra sea como sea. La victoria se gana en los frentes y no en la retaguardia. El que quiera saber si se avanza o no, en vez de censurar desde su cómoda posición, que vaya a los frentes. Una ovación estalla al final de estas magníficas palabras.

José Montañes

Ciudadanos de Castellón y provincia: Izquierda Republicana de Valencia tiene a gran honor asociarse a este homenaje, no pudiendo olvidar jamás el contacto que ha tenido con Castellón y el dinamismo que con Casas Sala había adquirido, prolongando hasta allí la esperanza de un porvenir venturoso.

Breves van a ser mis palabras, porque los homenajes no necesitan más que la presencia que representa el sentimiento espiritual. Casas Sala nos reúne hoy aquí para elevar su memoria. Yo quiero expresar aquí que no le tributamos este honor porque murió. Le tributamos este homenaje porque cumplió con su deber mientras otros dudaban cumplir con el suyo.

Basta de palabras. Sea nuestra presencia aquí para demostrar que nuestra conducta ha de ser guión de la suya. Limitémonos a decir: Casas Sala: Aquí todos presentes y sin dudar. (Enorme ovación).

Miguel Alonso Viana

En primer lugar, ostentando la representación de Izquierda Republicana, un cordial saludo para todos los hermanos aquí reunidos y los que por sus ocupaciones no han podido asistir, porque leyendo las adhesiones recibidas las lágrimas asoman a nuestros ojos, ya que no hay en ellas nada de cortesía sino un verdadero sentimiento. En nombre del Consejo Provincial doy un abrazo fraternal para los presentes y los ausentes, y sean mis palabras también en memoria de cuantos han caído en las trincheras.

Destaca la participación de Casas Sala en el Frente Popular. Muchos delegados de la provincia conocían la situación política que estaba entronizada en el caciquismo de la capital y de la provincia. Casas Sala llevó enhiesta la bandera de la República para el triunfo del Frente Popular. Nadie puede negar la parte que tuvo en este triunfo. Del triunfo del Frente Popular en Castellón, deriva el triunfo del antifascismo en España. Si en Castellón y provincia hubieran triunfado las derechas,

dada la situación geográfica y su proximidad con las Baleares, hubieran podido clavar una cuña para dividir los frentes. Casas Sala fue el artífice que impidió estos hechos.

Resalta la actuación de éste en el período revolucionario. Casas Sala se encontraba accidentalmente en Barcelona y en el momento del levantamiento no dudó en ponerse arma al brazo a las órdenes de Companys. Sofocado en Cataluña, se dijo: "Ahora mi patria adoptiva, mis hermanos de Castellón me necesitan". Y con cuatro hombres se adentró en las tierras de Teruel.

Yo no quiero hablar de Casas Sala, porque he convivido demasiado con él y su recuerdo me impediría acabar este acto. Nosotros estamos cumpliendo con nuestro deber, seguimos la ruta marcada por Casas Sala. Vamos a aplastar el fascismo internacional, y la maldición sobre aquellos que no cumplen con su deber. (El público aplaude con frenesí).

Juan Sapiña

Agradece profundamente los elogios que le ha dedicado el presidente del acto que se está celebrando.

No pensaba—dice—tomar parte, pero no se podía negarse al requerimiento que se le ha hecho.

Declina los elogios que se le han tributado a la memoria del malogrado mártir y héroe Francisco Casas Sala.

Testimonia, por delegación, la adhesión de Gómez Hidalgo, a quien deberes ineludibles detienen en Barcelona.

El año 1932—continúa diciendo—se celebró una Asamblea en Barcelona y en ella hicieron uso de la palabra hombres políticos jóvenes y hombres políticos viejos. Se habló allí de la Mancomunidad Hidráulica del Ebro. Entonces se levantó un hombre a hablar, expresándose con fe y sintiendo hondamente el fervor de sus palabras y de sus proyectos. Aquel hombre entusiasta y generoso me fué presentado poco después: era Francisco Casas Sala. A partir de entonces una estrecha y honda amistad me unió a Casas Sala y justos compartimos tantas ilusiones y tantas amarguras.

Aquel hombre poseía cualidades excepcionales, entre las cuales la fundamental era el arrojo, la audacia, la decisión, la valentía.

Recuerda un mitin celebrado el año 1923 en el que elementos derechistas se proponían interrumpir el acto y entonces surgió la audacia de Casas Sala; yo arreglaré esto, dijo, dejádmelos que yo les fatigaré. Este valor, continúa, esta decisión

(Pasa a la cuarta plana.)



La presidencia del acto

El persistente temporal de lluvias, dificulta las operaciones en el Alto Aragón

Los piratas del aire
Ayer mañana la aviación facciosa hizo una incursión por los alrededores de Valencia, descargando algunas bombas. La artillería antiaérea puso en fuga a los aviones negros.

La mayoría de los toreros se han convertido en jefes del Ejército Popular

Madrid. — El presidente de la Asociación de Matadores de toros y novillos, ha facilitado algunos datos sobre la participación de sus asociados en la guerra. Aunque son incompletas, se sabe que son comandantes de Estado Mayor, Miguel Palomino y Luis Prados "Litri", de las fuerzas que manda Galán; Carlos Alfonso Jano, de las del "Campesino"; Francisco Corro, de la 18 Brigada; Bernardo Caselles y Enrique Torres; Valentín Rtores, es capitán de Carabineros. Son tenientes Eladio Amorós, Algellillo de Triana, Miguel Cirujeda y Vicente Soto, entre otros. En el Cuerpo de Tren están Enrique Torres y Rayito, como oficiales y Félix Colomo, está en Sanidad.

Muchos toreros han caído en el frente defendiendo la República y entre ellos figuran Saturio Torón, Villalta II, Varelito, Santiago Núñez, Rosalito y Pérez Soto.

Otra incursión de los aviones rebeldes por Sagunto

Sagunto. — Varios aviones facciosos volaron a media mañana por los alrededores de Sagunto.

Las baterías antiaéreas funcionaron con rapidez y los aparatos se internaron en el mar sin arrojar proyectiles.

La lluvia dificulta las operaciones en el Alto Aragón

Los cañones republicanos impiden a los facciosos realizar obras de fortificación

Boltaña. — El tiempo lluvioso ha encharcado el terreno llano y por esta causa se ha suspendido el avance de nuestras tropas por el Alto Aragón.

Las fuerzas republicanas se dedican a efectuar trabajos de fortificación mientras la artillería real impide que el enemigo las realice.

En los únicos lugares donde los facciosos han podido construir parapetos ha sido en el Frontol, cota 811 y flanco izquierdo de Aguilue. Los hizo durante la noche y con extraordinaria intensidad, temerosa quizá de que nuestro ataque continuara impetuoso, como hasta ahora.

Al amanecer de hoy los facciosos intentaron modificar sus líneas, pero fueron rechazados enérgicamente. En la huida no se cuidaron siquiera de recoger unos fusiles que habían abandonado.

Por el Coronado su situación se hace insostenible. Hoy, después de gran fuego de artillería, nuestras tropas han progresado más, tomando posiciones que baten los reductos facciosos de dichos lugares.

En las cercanías de Huesca no se ha operado por el mal tiempo. Sin embargo, nuestra aviación ha bombardeado determinados objetivos.

Temporal de lluvia en los frentes Este y Norte de Teruel

Alcañiz. — A consecuencia del persistente temporal de lluvias, la tranquilidad es absoluta en los sectores Este de Zaragoza y Norte de Teruel.

Grandioso acto de simpatía al pueblo asturiano

En el cine Tyrus, de Valencia, se ha celebrado ayer domingo, un grandioso mitin organizado por el Socorro Rojo Internacional, en homenaje a los bravos luchadores asturianos.

Una hora antes de la anunciada para el acto, el salón estaba totalmente abarrotado de público, quedando en la calle centenares de personas.

La presencia de los oradores es recibida con una estruendosa ovación.

Todos los oradores se pronunciaron por la ayuda eficaz al pueblo asturiano, por el resurgimiento del Frente Popular en toda la España leal, por la unión de todas las fuerzas antifascistas y por la aportación incondicional de todo lo que esta fuerza significa y representa al Gobierno de la República.

La invasión extranjera en España

El diario "Fragua Social", de ayer, publica un facsimil del periódico "Il Popolo de Italia" en el que de una manera clara y terminante se comprueba la invasión de los italianos en España. En dicho periódico y a grandes titulares, se atribuye la toma de Santander, exclusivamente, a las tropas de Mussolini.

Las fábricas de Puertollano

Han sido intervenidas por el Estado las fábricas "ELECTRA" de Puertollano.

Las mujeres se reúnen y toman importantes acuerdos

La Asociación de Mujeres Antifascistas de Madrid, se ha reunido en asamblea y acordó pedir al Gobierno prepare a la mujer española para ocupar los puestos que los hombres dejan vacantes al ser destinados para los frentes. Piden también que todos los jóvenes comprendidos en los llamamientos se incorporen a las armas sin demora de tiempo y sin excusa de ninguna clase.

Portela Valladares visita al Presidente de la República

Valencia. — Entre otras visitas, el presidente de la República ha recibido al señor Portela Valladares, con quien conferenció largamente.

Reaparece "La Correspondencia de Valencia"

Valencia. — Ha sido levantada la suspensión de "La Correspondencia de Valencia", que, por tanto, no ha durado más que un día.

El padre capuchino, Cardona de Hajar, en Valencia

En la España de Franco predomina el crimen, el saqueo, el asalto y la falta de humanidad

Ha llegado a Valencia, huido de la zona facciosa, el padre Capuchino Cardona, de Hajar.

A requerimientos de los informadores ha hecho un relato, por demás interesante, que revela la cobardía y el ensañamiento que las huestes del traidor Franco imprimen en sus vandálicos actos.

En la España invadida por las tropas extranjeras — afirma — no existe más que el crimen, el saqueo, el pillaje y la traición. Allí se vive sin ley pues cada cual, obra a su capricho.

Relata que una noche llamaron al

DE CATALUÑA

Acuerdos del Secretariado de la U. G. T. de Cataluña

Barcelona. — El secretariado de Cataluña de la U. G. T., reunido en sesión extraordinaria, ha acordado reconocer y solicitar como organismo máximo de la central sindical al Comité Nacional; acatar y considerar como representantes auténticos de la U. G. T. a la comisión Ejecutiva elegida ayer, presidida por González Peña; dirigir un fraternal saludo a los vocales del Comité Nacional y especialmente a las federaciones que se pretendía expulsar y notificar a todos los sindicatos de Cataluña estos acuerdos para que expresen su incondicional adhesión al nuevo Comité y Ejecutiva.

Nuevas víctimas de las agresiones sin objetivo de los facciosos

Barcelona. — La Jefatura de Orden Público, ha facilitado una nota dando cuenta de que a las seis cuarenta y cinco de la tarde, un barco al servicio de los facciosos, al amparo de la obscuridad y de la lejanía, disparó sin objetivo militar varios cañonazos sobre la ciudad.

A consecuencia de la agresión resultaron diversas víctimas entre muertos y heridos.

Los daños materiales son de escasa importancia.

Se desborda el río Besós interceptando la circulación de trenes

Barcelona. — Durante todo el día del domingo descargó una tempestad de agua en gran parte de Cataluña.

El río Besós, se ha desbordado arrastrando dos puentes. Por esta causa quedó paralizada hasta esta mañana la circulación de trenes en la línea del Norte.

En algunas carreteras ha quedado interceptado el tráfico por resentirse dos puentes.

Más víctimas

Barcelona. — A consecuencia del cañoneo de un barco faccioso, han resultado tres muertos y doce heridos.

Se derrumba un puente resultando más de treinta heridos

Barcelona. — Un puente de la carretera de Sabadell a Perpétua del Bolguda se derrumbó al pasar un autobús de viajeros.

De momento pudieron ser recogidos 30 pasajeros heridos. Los demás fueron arrastrados por la corriente.

EXTRANJERO

LOS MARINEROS SE NIEGAN A TRANSPORTAR ARMAS, DE LAS FABRICAS ITALIANAS, AL TRAIDOR FRANCO

Estocolmo. — Los periódicos publican un telegrama en el que se dice que el buque de nacionalidad sueca, "Masilla", que se encontraba en Génova dispuesto a partir con un cargamento de armas y municiones con destino a Málaga, ha tenido que quedar en el puerto, pues la tripulación, al enterarse de que las armas eran para las tropas de Franco, se ha negado a salir. Los marineros han sido detenidos y sufrirán el castigo que para estos casos ha dispuesto el dictador de Italia.

MANIOBRAS MILITARES

Salónica. — Han comenzado las maniobras militares, que durarán 11 días.

MUSSOLINI ENVIA AL JAPON CIEN AVIONES

Niza. — Los periódicos, en su publicación de ayer, afirman que los establecimientos "Kaproni" han enviado al Japón cien aviones con sus correspondientes pilotos, además de gran cantidad de armas y municiones.

LA OSADIA DE LOS FASCISTAS ES ANULADA POR EL PUEBLO LIBERAL

Londres. — Una manifestación fascista celebrada ayer dió lugar a graves incidentes.

La policía pudo contener con grandes dificultades a la muchedumbre antifascista.

Ante la violencia de las protestas tuvo que variarse el recorrido de la manifestación.

EL PUEBLO DESBORDA A LA POLICIA, LINCHANDO A LOS FASCISTAS

Loglano. — Los antifascistas habia levantado una barricada donde ondeaba la bandera roja. La policía hizo desaparecer la barricada, pero la muchedumbre la levantó unos centenares de metros más allá.

En algunos lugares el gentío consiguió romper los cordones de la policía y llegar hasta los fascistas, propinándoles golpes.

Como la protesta iba subiendo de tono, la policía dió una carga, deteniendo a numerosas personas. Dos agentes resultaron heridos.

A llegar a Park-Road, la columna antifascista, formada en filas se seis, y separada de los fascistas por un cordón de guardias, se lanzó contra el servicio de orden para arrojar a aquellos, teniendo necesidad la policía montada de dar una carga. La muchedumbre arrojó petardos a las patas de los caballos y en muchos sitios consiguió establecer contacto con los fascistas, rompiendo totalmente la manifestación.

Posteriormente, los fascistas intentaron celebrar una manifestación, pero la muchedumbre que rodeaba todas las calles, la impidió con sus gritos.

Volviéron a querer desfilan en manifestación, pero ya el público, en actitud decidida, les obligó a dispersarse.

Han resultado heridas 18 personas y se han practicado 93 detenciones.

¿DONDE VAN ESTAS FUERZAS?

Nápoles. — Los bacos "Lombardia" y "Piamonte" han zarpado de este puerto con dirección de Libia, llevando a bordo 7.300 soldados y 200 oficiales. Se trata de fuerzas de infantería y un destacamento de ingenieros perteneciente a tres divisiones.

A BERLIN

Londres. — El embajador alemán ha marchado en avión a Berlín.

OTRA PRUEBA DE LOS SENTIMIENTOS HOSTILES A LA LIBERTAD DEL PUEBLO DE LOS OBISPOS ESPAÑOLES

Nueva York. — 150 pastores protestantes han publicado una carta abierta en contestación a la defensa que de Franco, ha hecho los obispos españoles, en la que dicen que la tentativa de los pastores españoles para justificar la rebelión contra el gobierno legítimo español, constituye un hecho alarmante que denota sentimientos de hostilidad hacia un régimen popular y hacia la libertad de conciencia, así como hacia los principios — dicen — que nosotros, americanos, admiramos profundamente.

Los obispos, añaden, no hacen mención a la participación de Italia, Alemania y los moros en la guerra.

El conflicto español es una lucha entre las fuerzas democráticas y el progreso social por una parte y las clases privilegiadas aliadas con los fascistas por otra.

Para los niños.
Para adultos.
Para los ancianos.
ES EL MEJOR LAXANTE
ES EL MEJOR PURGANTE
El más agradable.
El más cómodo.
El más económico.
LAS "TABLETAS CASTELLO"
ES DE DOS PESOS

Ciudadanos: Pagad el impuesto de Asistencia Social.
La Ley lo ordena.
La solidaridad con nuestros hermanos desvalidos lo exige.

CARTA ABIERTA

Para su publicación, hemos recibido del Delegado Marítimo, la siguiente:

Al camarada Director del "HERALDO DE CASTELLON".

Distinguido camarada y amigo: Ruego a usted se digna publicar en el diario de su digna dirección la siguiente Carta Abierta:

OBLIGADA JUSTIFICACION

Es posible, que tanto en el acto de la Apertura del Curso Escolar, como en el de homenaje a Casas Sala, se haya comentado la ausencia del Delegado Marítimo, como tal Autoridad de la Provincia.

Dicho esto, debo añadir para desvanecer nebulosas, que el Delegado Marítimo, Delegado del Ministerio de Defensa Nacional Sub. de A. y Municiones y Jefe de Servicios del Estado Mayor de Marina en esta Provincia, con cuyos cargo me honra el Gobierno de la República, cuando no se le invita se suma con el PUEBLO a todos estos actos, y diariamente desde su mesa de trabajo con el corazón, la acción y el pesamientos puestos en el triunfo de la República, rinde el debido homenaje al diputado Casas Sala, vilmente asesinado, y a tantos otros héroes que en las trincheras y en la etaguardia pierden su vida oponiéndose al avance del criminal fascismo invasor.

Agradecido a su consideración, con el testimonio de su amistad, le saluda fraternalmente y queda suyo a fimo. camarada y amigo.

FERNANDO ESTRADA.

Herrag de Orujo

Especial para braseros, lo encontrará en la
CARBONERIA
de Vicente Celades. Calle Gómez Ferrer, 16. (Antes Dolores) y en calle P. Allaga, 7.
Se sirve a domicilio.

Heraldo de Castellón

Del homenaje a Casas Sala

(Viene de la segunda plana)

de Casas Sala, lo llevó en aquellos momentos trágicos de la sublevación, a impulso de su fervor para combatir al enemigo hacia Teruel. Vivimos en Castellón momentos de profunda angustia, días de continua inquietud y zozobra y vino Casas Sala a esta ciudad dispuesto a la lucha y al partir la columna allá fue él, confiado porque era noble y por serlo fué hecho prisionero. No era traidor y no podía prever la traición.

Se le hicieron advertencias del peligro que acechaba y no creyó en una posible traición, entregándose confiadamente, sin armas, siendo víctima de su nobleza.

Aquí le lloramos y al llorarlo sabemos que los sacrificios con sangre nunca son estériles. Pero sí que le hemos de decir a este mártir que nos está haciendo mucha falta; que nos la hizo en aquellos momentos revolucionarios.

Allá por tierras de Aragón, donde se forjó mi espíritu, fué muerto Francisco Casas Sala y he evocado aquellas calles, aquellas casas y aquel pueblo que pudo volcarse en su defensa. Y yo le dije a Casas Sala: caíste un día, víctima del fascismo. —Glosando a Baroja— podemos decir que has caído bajo la brutalidad nacional; bajo el emblema de la iglesia, del tricorno y de la guitarra. Nosotros iremos un día a Teruel, ante tu tumba para inmortalizar tus fecundos restos.

Ovación.

Antonio Velao.

El diputado a Cortes y ex ministro señor Velao, trae la representación del Parlamento, de su presidente don Diego Martínez Barrios y de la minoría republicana de Izquierda Republicana.

Empieza agradeciendo la gentileza que con él ha tenido al invitarle la Comisión organizadora de este acto de homenaje a la memoria de una de las primeras víctimas del fascismo.

Se siente abrumado con el honor de las representaciones que ostenta, añadiendo que además del fervoroso deseo de rendir homenaje al que fué buen amigo y buen republicano, trae al acto una emoción sincera y profunda, por que en distintas ocasiones ha sido invitado a venir a Castellón para tomar parte en algunos actos y sintiendo verdaderos deseos de hacerlo, causas ajenas a su voluntad lo impidieron.

En una ocasión, le invitó el propio e inolvidable Francisco Casas Sala y tampoco entonces le fué posible.

¿Quién había de decir—continúa—que había de ser su primera visita con motivo de este acto de homenaje al propio Casas Sala, víctima del fascismo, para echar un puñado de rosas sobre las que aquí están?

Una muerte como ésta es el límite de lo que hicieron unos que cumplirían con su deber en contraste con otros que no lo hicieron.

¡Qué lección política más elocuente! Si de la política—continúa—se tuviera un concepto más elevado del que el vulgo tiene, éste sería un gran acto político. Francisco Casas Sala significa un símbolo: el de la conquista de las libertades.

Francisco Casas Sala, se debatió en Castellón entre un caciquismo camuflado de liberalismo, disfrazado de republicanismo y unas derechas reaccionarias.

Más tarde va a Madrid y vé cómo la reacción trata de levantar la cabeza y labora por una posibilidad encauzada hacia horizontes de

mayor ventura. Estalla la rebelión y Casas Sala sale a combatirla y le vale la vida. España le necesitaba para seguir luchando y sale el héroe; heroísmo puesto al servicio de la libertad, abatido por la traición.

Señala la cerrilidad de las derechas, heredada de una casta anticristiana, que no quisieron comprender que debían encauzar su conducta por caminos más justos y humanos y continuaron manteniendo la situación del analfabeto español y la del campesino, explotado como bestia de carga como la de todos aquellos obreros que servían nada más que para que viviera una casta privilegiada.

Recuerda las persecuciones de que fueron objeto los hombres más resu conciencia y desea que el obrero y el campesino tengan lo que merecen. Luchamos contra el militarismo, contra el capitalismo y contra el caciquismo.

No es éste un acto político, pero tiene tales sedimentos que se han de sacar enseñanzas.

Que se haga examen de conciencia. Así podremos decir el día de mañana: esta libertad la tenemos porque la hemos defendido con las vidas de nuestros mejores hombres y no solamente para hacernos libres a nosotros, sino para hacernos libres a vosotros también.

Ovación.

El Presidente, señor Santacreu, resume e lacto y pide que el público engrose la manifestación que va a celebrarse para proceder al descubrimiento de la lápida que da el presentativo de Izquierda Republicana, evocando la reclusión de don Manuel Azaña en un barco anclado en la bahía de Barcelona. Aquel ilustre hombre—dice—que tenía resortes para atraerse a la gente del pueblo por su voz de redención.

Muchos de aquellos hombres perseguidos y calumniados, han sido ahora víctimas de la muerte. Casas Sala uno de ellos, en el que se marcan dos directrices: la del político y la del revolucionario. Como político salió a defender la República; como revolucionario las libertades del pueblo.

Alude a los que en estos momentos no están con el Frente Popular, calificándolos de facciosos y colaboradores de alemanes e italianos.

Nosotros—añade—estamos al lado del Gobierno presidido quien lo presida, por que son horas de no discutir el mando, sino de obedecer, pues de no hacerlo así, cometería-

CONSEJO MUNICIPAL

Preparando la implantación del nuevo racionamiento

El alcalde estaba esta mañana trabajando intensamente en la preparación de la moción que ha de presentar al Consejo Municipal para la implantación del nuevo sistema de racionamiento.

Los trabajos están muy adelantados; esperamos que dentro de la presente semana pueda ser puesto en vigor este sistema que garantizará el abastecimiento sin necesidad de hacer colas y con la seguridad de que cada familia tendrá la parte que le corresponda, sin premisas y sin el peligro de que el público o los comerciantes puedan sustraerla.

BONIATOS EN ABUNDANCIA

El camarada Ribó quiere hacer llegar al público la tranquilidad en lo que concierne al abastecimiento de boniatos, pues periódicamente llegan a la capital grandes cargamentos de este artículo, que el público podrá adquirir sin obstáculos de ninguna clase.

mos el pecado de falta de lealtad a los héroes que han caído y que nosotros empujamos a las trincheras.

Enumera la labor constructiva y de organización llevada a cabo por el Gobierno, contrastándola con la conducta destructora de los facciosos.

Refiriéndose al espíritu religioso de que blasonan, cita como ejemplo negativo la forma de proceder con los sacerdotes vascos, a quienes se les prohibió decir misa caprichosamente.

Dicen—continúa—defender la integridad territorial y están entregando pedazos de España. Y mientras nosotros luchamos contra el fascismo, unidos los españoles, ellos se unen a alemanes e italianos.

España quiere que sea respetada nombre del héroe Francisco Casas Sala a la calle Mayor.

Finalmente vitorea a la República y al pueblo español, contestando el público calurosamente.

La orquesta interpreta el Himno Nacional y el auditorio la escucha en pie y con el puño levantado.

La manifestación

Terminado el mitin, es organizado una imponente manifestación que recorrió las principales calles de la

CARNE DE CERDO

Mañana se pondrá a la venta carne fresca de cerdo en la tienda de la plaza del Mercado número 3 y en la caseta número 18 del mismo.

Para la adquisición de esta carne se usará el ticket número 54 de la hoja correspondiente a este artículo, despachándose un cuarto de kilo por libreta al precio de tasa.

PERDIDA DE LIBRETAS

Un nuevo aluvión de libretas desaparecidas. La lluvia se ha llevado entre sus torrentes las libretas de Diego Borja Jiménez, que vive en una casa a espaldas de la calle Sidro Vifarraig (ni siquiera el nombre de la calle en que viven han sabido retener en la memoria); Luciano Peñarocha, de la calle Pestagua, núm. 8; José Escuder Doménech, habitante en la Avenida de Unión Soviética, 124; Antonio Armengol, domiciliado en la calle Salmerón, 49; César Coronel Sancho, habitante en Colón, 16; Agustín Sánchez García, calle Campoamor, 11; José Ramos Aznar, de la calle Casas Sala, 98; Pedro Gómez Muñoz, Pasco de Morella, 40, y de An-

tonio Armengol, domiciliado en la calle Salmerón, núm. 49.

Todos ellos necesitan la libreta para poder abastecerse de los productos que están racionados. Los camaradas que las encuentren deberán tomarse la molestia de presentarla en el retén de la guardia municipal para ser entregada a sus dueños.

"HELIOS"

Revista vegetariana naturalista

De venta en el kiosco de la Plaza de la Independencia
Ejemplar: 0'30 ptas.

CERTIFICADOS
ANTECEDENTES PENALES
Agencia ROMA
CASAS SALA, 102

GOBIERNO CIVIL Visitando Segorbe y Viver

El gobernador ha salido esta mañana en viaje oficial para visitar los distritos de Segorbe y Viver.

Al frente del Gobierno civil, ha quedado el secretario particular, camarada Pascual Carregui, con quien hemos conversado unos instantes.

Nos ha manifestado, que el camarada Rodríguez ha expresado su satisfacción por los actos celebrados ayer con motivo de la segunda Asambla de Izquierda Republicana y el homenaje al mártir de la República y diputado por Castellón, Francisco Casas Sala, en cuyos actos se pudo observar un perfecto orden y una organización admirable, lo cual contribuyó a su mayor brillantez. Tanto más, por cuanto se trataba de homenajar a un hombre que tantas simpatías contaba en la capital y toda su provincia y que por las circunstancias de su muerte tenía merecida la gloria que ayer se rindió a su memoria.

F. U. E.

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta Federación la obligación que tienen de proveerse del correspondiente carnet definitivo. Oficinas, Casas Salas, 98.

CARTELERA DE ESPECTACULOS

TEATRO MUNICIPAL
A las 10 noche
DESPEDIDA del formidable conjunto de Variedades
"HOLLYWOOD"

SALON ROYAL
A las 6'45 y 9'45
Selectos COMPLEMENTOS.
Y "SILBANDO EN LA OSCURIDAD", por UNA MERKEL.

CAPITOL CINEMA
A las 6'45 y 9'45
Escogidos COMPLEMENTOS.
Y "S. O. S. ICEBERG", por Roc LA ROQUE.

PERDIDA

Se ruega a quien se haya encontrado una cartera de piel, color oscuro; en el trayecto que va desde la calle Pi y Margall, G. Chermá, Colón y Plaza del Mercado, conteniendo credencial de carabiniero a nombre de José Sánchez Millán y cuatro fotografías, la entregue en la Comandancia de Carabinieros donde se le agradecerá.



El acto de la manifestación